

## HORAS DE DESPACHO

Redacción: desde las cuatro de la madrugada a las diez de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

# La Almudaina

1900  
Jueves 1 de Noviembre

PRECIOS DE ABONO

	PAES	OTRS
España.	1	25
Resto de Europa (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelto. . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . 10 .

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

## Vino Morelló

Quina, Carne, Lacto Fosfato de Cal

Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Reune las sustancias indispensables para la formación y nutrición de la carne muscular y sistemas nervioso y óseo. Cura la anemia, debilidad, inapetencia, consunción, convalecencia de enfermedades graves, fatigas, etc.  
Farmacia VALENZUELA y principales

## TEMPORADA DE INVIERNO 1900-1901

Miguel Matas, calle Colón, 17, 19 y 21

Grandes surtidos en novedades para señora, en sedería, lanería y pañolería: así como en géneros blancos tanto de hilo como de algodón.

Apesar de la gran subida de precios en todos los géneros, esta casa ha comprado algunos saldos de varios artículos para vender a precios baratísimos.

Hay para liquidar una gran partida de pañuelos estambre con rico fleco desde 1 peseta uno.

APROVECHAR LA OCAJON

## Desde Barcelona

## Las partidas

Es tan agitada y varia esta vida moderna que el que la quiere vivir en toda su plenitud necesita tener los nervios de acero. ¡Con qué celeridad se suceden los hechos más diversos! Disponíame a escribir el último artículo sobre la industria de los forasteros cuando llega a mis ojos la noticia de que los tipógrafos de Palma se han declarado en huelga. «No hay periódicos en la muy noble y leal ciudad, hube de decirme; puedes, pues, muy bien excusarte de escribir.» Leo después que el conflicto entre patronos y obreros tipógrafos está en vías de arreglo y Jerónimo Amengual, que pasa como una exhalación por Barcelona me confirma la noticia. «Sin embargo, dije para mis adentros, la huelga te da excusa para no cumplir con tus deberes y holgar también, manjar el más sabroso para todo paladar de buen mallorquín.»

Y así estaba de buenas intenciones cuando llega a mis oídos la confirmación de un rumor que corría por Barcelona hacia dos ó tres días sin que ninguna persona algo avisada le diera la menor importancia. Echéme a la calle, que es lo que debe hacer uno cuando quiere saber ó confirmar algo. Subo a un tranvía y observo que el conductor del mismo, como si cumpliera un encargo explicaba algo a un grupo de personas que le rodeaban encima de la plataforma. Tan distraído estaba en su relato el conductor que no me cobró el pasaje hasta que le saqué de su apoteosis en el momento en que ya me disponía a bajar. Llegaban a mis oídos sólo palabras sueltas: «Badalona... tiros... guardia civil... pasados los trenes... boinas, fusiles... Carlos VII... muerto... una hora... tropas... heridos... pánico...» en suma, todo lo necesario para excitar la curiosidad.

¡Béj, fuime a un centro de información y, en efecto, había ocurrido lo que telegrafié a tiempo y que a tiempo saldría con seguridad, si la huelga de tipógrafos no lo impidió.

Primera impresión de autoridades, periodistas, otras personas sensatas, bolsistas y policía: es una jugada de Bolsa. Lógico era suponerlo así, puesto que un suceso muy semejante, ocurrido en Barcelona en 1891, jugada de Bolsa fué y puesto que los levantados en armas en Badalona parecían más bien dispuestos a meter bulla para producir el pánico que a hacer lo que casi siempre hicieron las partidas carlistas de escasas fuerzas: mantener numerosas tropas empleadas en su persecución.

El día y la hora en que se realizó el atentado contra el cuartel de la guardia civil, el ir los sediciosos uniformados con un bonito traje, como si vieran de una parada, el afán de exhibirse y otros muchos detalles de menos importancia hacían pensar más en una zarzuela de gran aparato que en un hecho real.

La idea de la jugada de Bolsa era

casi unánime en Barcelona; pero héte que a las diez de la mañana empieza a circular la noticia de que el hecho no era aislado, averiguamos que el Capitán General estaba muy preocupado, empieza a decirse que se ha levantado una partida en Igualada, y otra en Berga, y otra en Figols, y otra en la Espuga, y otra en Girona, y otra en Calella que, al principio solo tenían treinta, cuarenta, lo más cien hombres, pero que por sucesivos aumentos puramente verbales a la noche se han convertido en miles y se añaden también noticias de encuentros y fuegos granadeos y batallas campales. En una palabra, una guerra civil organizada en debida regla, en menos de veinticuatro horas.

Acudo a los centros oficiales y me informan de que no todo es pura imaginación en tales rumores: en efecto, se habla levantado una partida de unos cincuenta hombres en Igualada, la cual, después de haber herido a dos guardias civiles salió de la población; y otra en Figols, de unos treinta hombres, la que, después de dar fé de presencia en dicha localidad se dirigió a Avia. Había también noticias de haberse levantado otra partida cerca de Manresa y nada se sabía respecto de nuevas partidas en las provincias de Gerona y Tarragona.

Las fuerzas de la guardia civil, carabineros y mozos de Escuadra de Gironella tuvieron con esta partida un encuentro y la obligaron a retirarse, dejando dos muertos en el campo.

Por otra parte, anoche, estando la guardia civil practicando un registro en la Torre del Baró, cerca de Badalona, aparecieronseles ocho ó diez hombres que se supone eran restos de la partida organizada en aquel edificio y que intentó dar el golpe de mano en Badalona. La guardia civil intimóles que se rindieran, y como contestaran con una descarga a la intimidación, hizoles aquella fuego, con lo cual se dispersaron, dejando en la huida nueve fusiles, un saco de blusas y otro de casacas. Parece que esta partida tiene empeño en hacer creer que la cosa reviste extraordinaria gravedad, lo cual es motivo de que muchos continúen creyendo que se trata de una jugada de Bolsa.

Sin embargo, son ya pocos los que no atribuyen a complot carlista cuanto ocurre. A alguno de los detenidos con este motivo se les han hallado documentos de los cuales parece deducirse que existe un vasto plan de levantamiento; los más caracterizados carlistas (el Duque de Solferino, don José de España, el Sr. Civate etc.) han desaparecido de Barcelona; los cadáveres que han dejado las partidas, de reconocidos carlistas son también; las autoridades practican numerosos registros en casas de carlistas y carlistas, son, en fin, los gritos de los sediciosos, su uniforme, los documentos que se han hallado en las ropas de los que han sucumbido en las refriegas.

No falta quien tenga la creencia de que ha habido levantamiento carlista y jugada a la baja simultáneamente. Según los partidarios de esta versión, jugadores extranjeros sin conciencia habrían aprovechado el espíritu levantisco de ciertos carlistas y la crisis industrial que ha dejado sin trabajo a muchos obreros, para lanzar al campo unas cuantas partidas, realmente carlistas, y aprovechar el pánico para hacer una jugada a la baja. Favorece esta opinión que no es sino la primera que en general se tuvo batiéndose en retirada, la conducta en verdad extraña de la partida de Badalona.

Sea como fuere, lo que más interesa ahora es saber si realmente hay ó no partidas en las provincias de Gerona y Tarragona, porque si las hubiese, revestiría el movimiento una gran importancia. Esto es lo que procurará averiguar y lo que procurará hacer saber a los lectores de LA ALMUDAINA por telegrama ó por carta lo más pronto posible.

Entre tanto, exclamemos: «¡Dios nos asista!» porque en realidad parecemos dejados de la mano del Altísimo y dispuestos todos a precipitar nuestra ruina y el reparto de España.

B. AMENGUAL.

30 de Octubre de 1900.

## INSTANTANEA

## Papuss

Papuss, el experimentador del ayuno prolongado, el descubridor del invento más útil en los tiempos que corremos ó sea el vivir sin comer, de extraordinaria importancia en las crisis actuales, se presenta esta noche al público en el local del Cinematógrafo.

Esta noche le encerrarán en la urna de cristal, envuelto en blancas telas, mortaja *sui generis* empapada de un filtro ignoto a semejanza de las momias de los Faraones que conservan siglos inñitos sus formas inalterables; así estará Papuss descansando entre las paredes transparentes de su tumba pasajera, mientras el público que asistirá por la tarde al cementerio a dar vueltas sobre las tumbas innumerables irá después a ver a Papuss, y en la mente de los impresionables surgirá de seguro la figura del experimentador, como evocación de los cuerpos medio corrompidos que por la tarde habrán pisado en su frívolo paseo, figurándoseles visión exótica, de ultratumba; el trabajo de un hombre que ayuna para ahorrar dinero.

Los amantes de las disquisiciones científicas, los que hablan de los más arduos problemas de la ciencia con los conocimientos de un aprobado de física en el Instituto, discutirán en corrillos y paseos la posibilidad del experimento, agitando otra vez la atmósfera un espíritu de erudición científica, recuerdo de los experimentos de Oanfroff, mientras que Papuss seguirá descansando en el recipiente, sugestionado por su tratamiento especial y en la taquilla irán cayendo las monedas de los curiosos que desfilarán ante la urna de cristal, lacrada. — X

El Monte de Randa  
Y SUS SANTUARIOS

## Generalidades

Hay sitios, en nuestra bella isla, tan memorables, tan provocadores al recuerdo, que aunque se hundieran en las entrañas de la tierra, no sería posible olvidarlos jamás la humana memoria.

A esta categoría de clásicos lugares pertenece el Monte de Randa, el cual por sus bellezas primitivas y por su historia, gozará siempre el privilegio de atraer las miradas, así de los pensadores más profundos, como de las almas sencillas y creyentes.

Ya las primitivas razas civilizadas que se enseñorearon del suelo mallorquín tuvieron en él un santuario. A todas sedujeron y encantaron los deliciosos valles que de él dimanaban. El paganismo dejó allí soterrados sus más caros ídolos, fundidos en bronce, y el islamismo los vestigios de una mezquita, que junto a parlero arroyo y entre bosques de mirtos y laureles levantara.

Pero ni la civilización de los helenos, ni la de los sectarios del Profeta, ni la amabilidad del sitio, con ser mucha, habían de ser parte a inmortalizar el Monte de Randa; que más que todo eso gravita en la balanza de la fama el poder creador de un genio. Y en efecto: al gran Ramón Lull, a nuestro gran filósofo, debe su renombre.

Trocada su vida licenciosa por la más edificante y ejemplar vida, extintas en él las esperanzas terrenas, y atrofia su alma por tristes desencantos y por cruces remordimientos, necesitaba de los consuelos eternos, y en la soledad más austera debía procurárselos. Así, no es maravilla, que pensador de tal linaje, de gusto tan depurado, artista y poeta, eligiera para mística morada sitio de tantos atractivos como es el antiguo Monte de los Laureles.

Y en qué estado de cultura se hallaría el territorio randinio en 1275, época en que comenzó a vivir allí el Venerable Maestro? ¿Sería materialmente un desierto? Nada más lejos; no podía serlo. Ocho años antes de su retiro en aquel sitio, Pedro Ros, jurista, había dado en énfiteusis la alquería Arrenda, matriz del lugar de Randa. Sus risueños valles que los árabes durante su larga dominación de esta isla cultivaron con esmero, cuajados estaban de frondosos árboles, que brindaban a las gentes, al par que

con sabrosos frutos, con perfumes de embriagadoras esencias.

La copiosa fuente que hoy los fertiliza, difundía ya en ellos entonces la alegría y la abundancia, manando y fluyendo por donde hoy mana y fluye, al pie del gran ribazo donde termina el hondo barranco que divide las dos inmensas moles del Monte. A ese rico manantial acudiría con frecuencia el ilustre solitario, y serviríanle sus transparentes aguas de espejo, y apagaría con ellas la sed de sus fauces, ya que no podía la de su espíritu, sediento siempre de lo inmutable, de lo eterno, de lo infinito.

¡Oh! y con qué deleite oíría sus murmullos, confundidos con los trinos del ruiseñor, que nunca se aparta de sus cercanías!

Randa era, pues, en tal sazón, una incipiente aldea. A uno y otro lado del gran torrente, alzábanse algunas casas, como suspendidas entre las breñas, habitadas por los primeros pobladores, figurando entre éstos Berenguer Grau y Jaime Garau. Pero como la colonización randinia iba muy despacio, cabe pensar que no meterían gran ruido los moradores de la colonia, y que no sería esto óbice al apartamiento de la sociedad que tanto anhelaba Raimundo.

Por otra parte, el monte, con sus reconditeces, con sus grandes sinuosidades y con sus innumerables cuevas, que algunas en un principio le sirvieron de albergue, ofreceríanle asilo, seguridad, y una tranquilidad absoluta, para poderse entregar a sus místicos delirios y a las grandes concepciones de su espíritu.

Imposible acordarnos del eminente filósofo, hablar de su ciencia, narrar su vida, sin que nuestra imaginación recorra con la rapidez del rayo los hoscos peñascales y los riscos atajos de ese Monte; su gimnasio, en el cual ejerció las asombrosas facultades de su alma; su mansión favorita, su Tabo.

¡Ah! ¡y cuán agradecido se mostró siempre a los dones del cielo que en él recibiera! Del Monte de Randa bajó completamente inspirado y se trasladó al Monasterio de la Real, sitio de su predilección también, apercibido a emprender la obra de sus obras, la monumental Arte, que han admirado y admirarán las generaciones.

Pero su alma, ágil y celera, inquieta y voladora, no le permitía fijarse largo tiempo en un mismo sitio, y hé aquí, que a lo mejor y a la callada, pasase de la Real a Randa, pues no pudiendo resistir la nostalgia del misterioso cielo randinio, que tantas y tan buenas cosas le había revelado, a él tornaba, a él volvía, como vuelve también la instintiva golondrina, muy agradecida, después de largos viajes por los más remotos países, al techo hospitalario en que anidó y se mecía.

La pasión que sentía nuestro gran filósofo por el Monte de Randa era tan intensa, que no se recataba de manifestarlo, ya pública ya privadamente, dejándole así consignado en sus libros. Quejábanse y reconveníanse a sí propio, en cierta ocasión, por no haber podido promover su Arte magna con la prontitud que deseaba, y dirigiéndose al ermitaño, su interlocutor, exclama de esta manera: «Estoy pensando en una Arte General que Dios me manifestó en un cierto monte.» Este a que aludía no era otro que el de Randa, aunque no lo nombrase.

Difícil, si no imposible, es determinar el tiempo que en él moró. Refiere el Anónimo que su primer estada, al retirarse allí, fué tan sólo de ocho días y de cuatro meses la segunda.

La cueva que le sirvió de albergue durante su primer estancia, por su estrechez y por sus diminutas proporciones, ofrece el más vivo contraste con el poder y grandeza de su genio. A duras penas puede girar en ella un hombre: tal era el grado de humedad a que había llegado el ilustre solitario.

Orientada a la luz del medio día, en sitio llamado La Creueta, a la medianía del monte de Cura, es conoci-

da esa cueva con el nombre de «Son Ramón Vey.»

Los randinios, movidos de gran piedad hacia su excelso patrono, acordaron en 1702 edificar sobre ella un Oratorio, dedicándolo a Jesucristo crucificado en memoria de su aparición a Raimundo, para de este modo conservarla y trasmitirla íntegra a la posteridad, de la misma manera que se conserva bajo la rotunda de Santa María de los Angeles, en Asia, el humilde tugurio donde se refugió San Francisco.

Los Jurados del Reino ofrecieronles cien libras.

Bajo tan buenos auspicios se emprendieron las obras; pero a poco de comenzadas, surgieron entre sus iniciadores encontrados pareceres sobre la ó no acertada elección de sitio, y fracasó el proyecto. Todavía se conserva al lado de esa cuevecita un robusto muro de fuerte argamasa, que justifica el piadoso intento.

Otra cueva tan reducida como la antes descrita, muy cercana a la cumbre de Cura, se indica como segundo aposento del Venerable Maestro. Llámamla los randinios San Ramón Nou.

En un jardincito inmediato a ella, defendido por un alto terraplén, vegetó hasta principios de este siglo el famoso lentisco de la leyenda, que mano alevosa arrancó de cuajo y redujo a cenizas, para que jamás retoñara, creyendo tal vez ese genio del mal que con la desaparición del admirable arbusto, quedaría eclipsado ese astro de primera magnitud que tanto fulgura y que tanto brilla por los cielos de la gloria, con el nombre de Raimundo Lull.

ANTONIO GARCÍAS VIDAL

Llucmajor, Diciembre de 1899.

(continúa)

## Partidas carlistas

De La Vanguardia del martes, cortamos las siguientes líneas que detallan lo ocurrido en Badalona é Igualada y las detenciones verificadas en Barcelona.

Parece que los sediciosos, divididos en tres grupos, atacaron simultáneamente el cuartel de la guardia civil, a la guardia de carabineros que presta servicio en la playa y a los municipales y guardas de consumos.

Al llegar el grupo que atacó el cuartel de la benemérita, al ángulo de la calle de Alfonso XII, hizo nna descarga.

La guardia civil dícese que tenía ya noticia de que iba a ser atacado el cuartel, así es que al momento de aparecer el grupo armado dando gritos de «¡Viva Carlos VII!», se aprestó a la defensa, colocándose unos en los balcones y ventanas desde donde inmediatamente hicieron fuego, mientras el sargento García y dos guardias más rechazaban desde la calle a los asaltantes.

Estos vestían blusa, polainas, boina y corbata encarnadas, y desde la esquina de la calle de Alfonso XII no cesaban de disparar.

Al poco rato del tiroteo cayó al suelo el individuo que mandaba la partida. Posteriormente se ha sabido de él que había servido en la última guerra de Cuba y se llamaba José Torrents. Representa tener unos 26 años.

En los bolsillos se le encontraron un nombramiento de teniente carlista, y un recibo que decía: «He recibido del Alcalde de Badalona, la cantidad de...», reembolsable cuando se halle instaurado en el trono de sus mayores S. M. el Rey don Carlos VII.»

Recibió dos balazos en las piernas y uno en el cuerpo.

Era conocido por sus ideas carlistas y ejercía el oficio de labrador en «Casa Tabias», Badalona. Es hijo de Santa Coloma de Gramanet.

Los del grupo de sediciosos al ver caer a su jefe y ante la valerosa resistencia de los guardias fueron retrocediendo, a la vez que disparaban sus carabinas. De estas han sido recogidas varias, algunas de las cuales presentan señales de mohosidad, lo que indica que han debido estar ocultas algún tiempo.

Al huir los revoltosos fueron desprendiéndose de prendas de ropa, correa y armas, que han sido hallados en las sierras y calles de la parte alta de Badalona.



El aspecto que ofrecía ayer esa ciudad era tranquilo. En el vecindario reinaba, sin embargo, gran curiosidad por lo acaecido el día anterior. En los alrededores del cuartel, se agolpaba la multitud ansiosa de comprobar los huellas que la lucha dejó y comentaba vivamente los incidentes del combate.

Por el suelo se veían cartuchos, restos de armas, las paredes de las casas vecinas del cuartel acribilladas a balazos y con negras manchas de fognos.

Los individuos de la benemerita que tomaron parte en el tiroteo fueron, el sargento Cesáreo García y los guardias Manresa, Cardona, Gil, Ferrando, Fliquete, Murias, Salvador, Jaime y Ortego.

Es digno de aplauso el comportamiento de esos guardias.

Al poco rato de haberse dispersado los sediciosos llegaron a Badalona ocho guardias de infantería y treinta de caballería a las órdenes del teniente señor Canales. Los últimos salieron en dirección a Moncada, donde se presumía que se habían dirigido los supuestos carlistas que dieron lugar a lo acaecido en Badalona.

De la partida nada se ha podido averiguar, por lo cual se cree que se disolvería en las afueras de aquella ciudad.

A protestar de lo ocurrido estuvieron ayer en la Capitanía general varias personalidades de esta capital, que se ofrecieron incondicionalmente al general Delgado Zuleta.

De la refriega de Badalona resultaron heridos: Joaquín Molinas y Bordas, que lo fué en un brazo, y Rosendo Prats, de 45 años, empleado en el tranvía de Barcelona a Badalona.

Ambos no tenían nada que ver con los de la partida.

Poco después de haber llegado hasta nosotros rumores de haberse presentado una partida armada en Igualada, la noticia fué confirmada oficialmente.

La partida que se había levantado en Igualada era de 20 hombres y después de reñida lucha sostenida con la guardia civil, fué aquella dispersada, sin haberse efectuado ninguna detención.

De la refriega resultaron heridos un corneta y un guardia de la benemerita.

En la tarde de ayer circularon por esta ciudad distintas versiones que no apuntamos porque no hemos podido comprobarlas.

Los señores Soliva y Aleja, que, como dijimos ayer, habían sido detenidos por la policía la noche anterior pasaron el día de ayer incomunicados en el Gobierno civil.

Tanto con referencia al primero, titulado general carlista, cuanto al segundo, titulado capitán carlista también, fué mucha la importancia que se dió a sus detenciones.

Por la mañana ingresaron en el Gobierno civil dos señores sacerdotes y dos paisanos, habiendo la policía efectuado minuciosos registros en los domicilios del catedrático del instituto señor Bosqué, en el del redactor jefe del *Correo Catalán* señor Morales y de los excabecillas señores Vidal, Arizón y Sala.

Además, se verificaron registros en los domicilios de los señores Graña, Aleja, San Antonio, 48; Terradella (sacerdote), Tallers, 56; Noguera, Abaixadora, 12; Bayona, Riego, 8; Canadé, Basea, 28; Tones, Quevedo, 8; Vidal, jefe de estación, Vmanueva (Montjuich); Soliva, Provenza, 254; Castañeda, jefe de parada del tranvía de San Gervasio, plaza de Cataluña; Marsal, Rambla de las Flores; Polleira y Caza; Sivatt, Rambla de los Estudios, 8; Salai, fabricante, la Bordeta; Bosqué, San Felipe, catedrático del Instituto, y Muntadas, Riereta, 30, 1°; director de la publicación *«España Industrial»*.

También la policía practicó un reconocimiento en el Hospital de San Severo, situado en la calle de la Paja, donde están albergados presbíteros pobres. La policía al mando del inspector señor Rovira incautó de varios documentos, un revólver y municiones y detuvo al Rdo. señor Gual.

El servicio telefónico hizo extraordinario retraso.

Algunos significados carlistas que habitualmente residen en esta capital, se ha aumentado sin duda para evitar persecuciones y molestias.

El Capitán general señor Delgado Zuleta, ordenó ayer el cierre de los Circuitos carlistas de la calle de Jaime I y de la plaza Real.

Durante todo el día de ayer desfilaron por el despacho del Capitán general buen número de generales de cuartel y de la reserva, senadores, di-

putados, presidentes de corporaciones y las autoridades locales, quienes se ofrecieron al señor Delgado Zuleta y protestaron de la alteración del orden.

## NOTICIAS

### De la capital:

Procedente de Barcelona fundó en nuestro puerto ayer por la mañana a las cinco, el vapor *Ciudad de Mahón* conduciendo la valija 21 pasajeros y carga varia.

\*

A las seis y media llegó el *Cataluña* procedente de Barcelona conduciendo la correspondencia, numeroso pasaje y efectos.

Entre el pasaje vimos al médico don Tomás Darder, don Juan Aguilé, don José Forteza Rey, el abogado don Antonio Sancho, y la Compañía de Opera que tiene que actuar en nuestro Teatro Principal.

Desde el último sábado se encuentran en esta ciudad, con el objeto de visitar la isla, Mr. S. Frederick Roberts y Mr. Ley, cónsules inglés y americano, respectivamente en Barcelona.

Habiendo sido invitada la Comisión provincial de la benéfica Institución de la Cruz Roja para asistir a la reunión que ha de celebrarse en el edificio de la Lonja el día 4 del actual a las 12 y media de la tarde, el señor Delegado-Presidente de la misma, nos suplica que hagamos pública dicha invitación a los señores socios por si gustan concurrir al acto; a cuya súplica accedimos gustos.

Nuestro joven amigo don Salvador Ros acaba de obtener en la Universidad de Valencia el título de Licenciado en Filosofía y Letras.

El vapor *Beller* llegó ayer al puerto de Barcelona, a las cinco y media de la mañana, sin novedad a bordo.

El vapor *Lulio* es el que sale esta tarde a las cinco para Barcelona.

A pesar de haber trascurrido más de quince días desde que terminaron las obras de construcción del nuevo piso de la calle de Santa Eulalia, continúa aún en mitad de aquella vía un montón de piedra machacada, que no sirve sino para facilitar las pedreas de los muchachos como sucedió ayer por la mañana.

Esperamos que el señor Alcalde ordenará la desaparición de aquel estorbo.

La *Gaceta* de Madrid correspondiente al día 28 de Octubre último, publica una Real orden disponiendo que todos los perceptores de pensiones de Ultramar, han de justificar en el término de un mes, en las intervenciones de Hacienda, que han estado domiciliados en España desde el 11 de Abril de 1899, sin interrupción hasta la fecha.

Con fecha de ayer fué remitido al Ministro de la Gobernación, el presupuesto provincial ordinario aprobado por la Diputación para el año de 1901.

La policía estuvo anoche a un individuo de malos antecedentes que estaba reclamado por el Juez de instrucción de este partido, por resultar ser el autor de varios delitos.

En el momento de la detención le fué ocupada una navaja de grandes dimensiones, que también fué entregada a la referida autoridad.

Por Real orden del Ministerio de Gracia y Justicia, ha sido nombrado Chantre de la Catedral de Ciudadela don Guillermo Fiol, canónigo de la Seo de Urgel.

Pasado mañana, se reunirá en el despacho del señor Gobernador civil de esta provincia, la Junta provincial de Sanidad al objeto de ocuparse con detención de la enfermedad de la hidrofobia y tomar medidas para atacarla.

El señor Presidente accidental de esta audiencia cita, llama y emplaza a doña María Ramón Aparicio para que, dentro del plazo de 15 días, se presente a declarar en la causa sobre defraudación de la propiedad literaria instruida por denuncia de la misma contra don Juan Rubi Lladó y otros.

El Alcalde de Luchmayor convoca a los que quieran hacerse cargo de la provisión de suministros de paja y cebada que sean necesarios para los caballos de la Guardia civil de aquel puesto, durante lo que resta del presente año y todo el próximo venidero de 1901, para que presenten solicitudes en demanda de ello.

El señor Juez de primera instancia de este partido saca a pública subasta, por el término de 20 días, la pieza de tierra denominada *La Cayasa* del término de Algaida, tasada en 650 pesetas.

También saca a la venta en pública subasta la pieza de tierra denominada *Son Moix ó El Pou* del mismo término juspreciada en 380 pesetas, y la casa corral, señalada con el número 10 de la calle del Campo de la citada villa, tasada en 2.150 pesetas.

El remate de dichas fincas tendrá efecto el día seis de Diciembre próximo.

Servicios prestados por la guardia civil:

Notifica la del puesto de Campes haber puesto a disposición del Juez municipal de aquel pueblo a cuatro sujetos por reyerta habida entre ellos de la que resultaron heridos de arma de fuego tres de los contendientes.

—Da cuenta la del puesto de Algaida de haber detenido a un individuo que estaba reclamado por el Juez de instrucción del partido de Luca.

La de los puestos de Petra y Algaida, denunció a los Alcaldes respectivos a varios individuos por infracción a las Ordenanzas Municipales.

Ayer por la mañana, ocurrió una fuerte disputa entre varios individuos en las inmediaciones de la plaza de Abastos.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que puso fin a la contienda, citando a los contendientes para comparecer ante sus superiores.

El vapor *Isleño* salió de nuestro puerto ayer por la mañana a las nueve y media, con destino a Ibiza y Valencia, llevándose la correspondencia, pasaje y carga varia, entre ella unos 200 cerdos cebados.

El señor Gobernador civil de esta provincia atendiendo a nuestra denuncia referente al mal estado del cementerio de Bufola, ordenó ayer al Inspector provincial de Sanidad señor Munar que gire una visita de inspección al citado cementerio y dé luego su dictamen.

Ayer por la mañana ocurrió en una alfarería del caserío de Son Espanyol la siguiente desgracia:

Estaba jugando junto a un cubo de agua una niña de unos diez y ocho meses llamada María de las Angustias Rey González; se supone que se acercó al referido cubo donde se inclinó para coger un pedazo de madera que estaba flotando en el agua con tan mala fortuna que se cayó dentro, donde se ahogó, pues a pesar de que sus padres se advirtieron del hecho casi instantáneamente ya no hubo medio de salvarle la vida.

Acudieron al lugar de la ocurrencia los Jefes de la guardia municipal y policía y más tarde el Juez de instrucción del partido quien empujó la instrucción de las oportunas diligencias.

Ha visitado nuestra redacción el tenor dramático señor Giovanni Peirani que ha llegado a la Palma con el objeto de cantar en el Teatro Principal, en la próxima temporada de invierno.

Agradecemos al señor Peirani la deferencia que ha tenido para con nosotros y le deseamos un buen resultado en su campaña.

La guardia civil del puesto de esta capital estuvo anoche a un individuo de pesimos antecedentes presunto autor de varios hurtos verificados en distintas casas de campo de los términos municipales de Solier, Bunyola y Palma.

Dicho individuo con un crecido número de prendas de vestir de las sus traídas, fué puesto a disposición del Juez de instrucción de este partido.

Ayer por la mañana un carruaje que transitaba por la calle del Socorro, al llegar a la mitad de la misma se rompió el eje de una de las ruedas dando el consiguiente vuelco.

El conductor sufrió una fuerte contusión en la pierna derecha,

Instruido el oportuno expediente en el Ministerio de la Gobernación con motivo del recurso de alzada interpuesto por don Antonio Oiver Juliá, contra la resolución de este Gobierno de provincia de 29 de Julio último por la que se desestimó otro en súplica de que fueran anulados los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Luchmayor de 26 de Diciembre y 6 de Febrero últimos, obligando al recurrente el reintegro de cantidades se avisa a las partes interesadas a fin de que en el plazo de 20 días a contar desde la publicación del correspondiente

anuncio en el *Boletín Oficial* de la provincia, puedan alegar y presentar los documentos ó justificantes que consideren conducentes a su derecho.

Igual aviso se hace a los interesados en el recurso interpuesto por don Antonio Frigola Carbonell, contra la providencia del señor Gobernador por la que desestimó la reclamación formulada por aquél contra el acuerdo del Ayuntamiento de Luchmayor en 12 de Noviembre de 1899 acordando instruir expediente de responsabilidad contra varios concejales que componían la Corporación al finalizar el año 1897 y los del ejercicio de 1893.

Con el objeto de evitar desgracias, el señor Gobernador civil de la provincia ha dictado una circular participando que el Escuadrón de Cazadores de Mallorca, se ejercitará en el tiro al blanco en las inmediaciones de la Torre d'en Pau, desde el día 6 al 24 del próximo mes de Noviembre, de la una a las cuatro de la tarde.

Se hallan vacantes y han de proveerse por concurso tres plazas de Ayudantes especiales para las clases de Francés, Dibujo y Gimnasia del Instituto de 2.ª enseñanza de esta provincia.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes dentro del plazo de un mes.

Igualmente se hallan vacantes en el mismo Instituto dos plazas de auxiliares supernumerarios de la sección de Letras.

Dichas plazas han de proveerse por concurso de méritos entre los licenciados de la facultad respectiva, debiendo acompañar con la solicitud el título ó una certificación de haberlo obtenido y una relación de méritos y servicios.

## Comisión provincial

### Sesión de anteayer

Se abrió bajo la presidencia del señor Socas, y con asistencia de los señores Amer Barceló y Sans, tomando los siguientes acuerdos:

Se dió cuenta de los expedientes instruidos por los Ayuntamientos de Marratxi, Estalents, Búger y San José con objeto de obtener la autorización necesaria para establecer arbitrios extraordinarios destinados a cubrir el déficit que resulta en sus presupuestos ordinarios, para el año 1901, y resultando que las especies gravadas se hallan comprendidas en la tarifa 2.ª del impuesto de Consumos y que el arbitrio que sobre cada una se impone no llega al 25 por 100 del precio medio que tiene en la localidad; y participando que en la tramitación de los expedientes se ha cumplido lo preceptuado en la Real orden de 3 de Agosto 1878 sin que se haya producido reclamación alguna, durante el plazo al efecto señalado, se acordó informar al señor Gobernador Civil de la provincia que la Comisión provincial entiende que procede se remitan dichos expedientes al Ministerio de la Gobernación a los fines prevenidos en la regla 5.ª de la Real orden mencionada.

Se autorizaron varios prohijamientos de niñas expósitas.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital a María Lorente, para que sea observado de la enajenación mental que padece.

Igualmente se acordó admitir en el mismo departamento a Rosa Pujol.

Se entró en la Comisión de una comunicación del Director de la Carcel de Audiencia, dando conocimiento de haber recibido cuatro banquillos de 85 tablas de cama y 12 fundas de gergón para uso de los presos, y de haber continuado dicho utensilio en el inventario del establecimiento; del resumen estadístico de presos existentes en el mismo; y de una comunicación del Alcalde de Alayor dando cuenta de haber cesado en el cargo de apoderado del Ayuntamiento don José Caut Crespi, habiendo sido nombrado, en su lugar, don Basilio Perez Garcia.

### Reclamo

Nuestros apreciados lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los señores Valentín, etc., Cia., Banqueros y Expendiduría general de lotería en Hamburgo, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesados mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.

## En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del señor Roaseillo y con asistencia de los señores Lladó, Abrines, Compañy, Planas, Bonnin, Salas, Pou, Martí, Garcia Orell, Pomar y Bastard, se reunió anoche la Corporación municipal, tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se aprobaron varias cuentas par servicios municipales.

El señor Secretario dió lectura a una proposición que quedó sobre la mesa en la pasada sesión, pidiendo que se modifiquen varios artículos de las Ordenanzas municipales, en el sentido de que los cafés, tabernas y demás establecimientos de comida y bebida, puedan estar abiertos toda la noche, mientras no molesten a los vecinos.

El señor Pomar defendió la proposición, diciendo que hasta ahora, en la cuestión de cerrar los referidos establecimientos se han cometido mil injusticias, pues al mismo tiempo que se permitía a unos que tuviesen abierto toda la noche a otros se les hace cerrar a la hora que así conviene al Jefe de la guardia municipal.

El señor Alcalde dijo que el Jefe de la guardia municipal no ha hecho más que obedecer a órdenes superiores, y suplicó al señor Pomar que citase un solo hecho de los que acababa de denunciar.

Añade que a no ser que se falte abiertamente a la ley, no se puede aprobar la proposición. Lo único que se puede hacer es manifestar el deseo de modificar las Ordenanzas municipales.

Intervino en la discusión el señor Martí y dijo que la proposición no tiene otro objeto que el de cimentar la libertad de acción de los propietarios de los repetidos establecimientos, siempre que no molesten a los demás vecinos.

Añadió además, que en las poblaciones de más importancia no rigen ya tales leyes. Como prueba de sus afirmaciones citó las Ordenanzas municipales de Madrid, recientemente editadas, en las que ni siquiera se habla del cierre de establecimientos.

La proposición, dijo, no viene a derogar ninguna ley. En todo caso el que los derogó fué el que dictó tales artículos de las Ordenanzas Municipales, los que calificó de absurdos.

Por otra parte si el querer cerrar los establecimientos obedece al deseo de evitar que los pobres gasten el dinero, cosa que todos deseamos, no se porque no se prohíban los toros y demás espectáculos que cuestan dinero.

Terminó pidiendo que se suprima la traba de no poder tener abiertos los establecimientos durante la noche, como ya se quitó la referente a la matanza de los cerdos, que antes no se podía hacer más que en ciertas épocas del año.

La proposición quedó aprobada por unanimidad.

Se acordó nombrar una comisión especial para organizar la fiesta que debe celebrarse en honor a don Juan Palou y Coll, el día que sea colocado su retrato en la galería de varones ilustres de Palma.

Se aprobó el acta de recepción definitiva de un trozo de alcantarillado, desde la calle de la Platería a la plaza de Santa Eulalia.

Se concedieron varios permisos para obras particulares.

A propuesta de la Comisión de obras se acordó acceder a lo solicitado por don Jaime Sabater y Daviu para que pueda traspasar a nombre de su hijo don Jaime Sabater Roca la subasta de suministros de sillería de Sen Veri y Coll d' en Rebasá.

Se acordó que pasase a la Comisión de Hacienda, otro dictamen de la de Ooras, proponiendo la sustitución del tinglado de en frente de la Pescadería de la plaza Mayor, por otro de hierro análogo al que ya hay colocado en dicha plaza.

A propuesta del señor Alcalde se dió lectura a una comunicación del Maestro de Obras, manifestando el mal estado en que se encuentran los tinglados de la plaza de Abastos, cuya recomposición, según afirma, constaría tanto como si se construyesen de nuevo.

Se acordó que dicha comunicación quedase unida al dictamen de la Comisión.

Se acordó suspender hasta que lo permitan las circunstancias, lo solicitado por don Pedro Antonio Magraner en lo construcción de un ramal de alcantarilla en la calle de Cazador.

De acuerdo con lo propuesto por la Comisión de Ooras, se acordó suspender la devolución de la fianza que tie



Se constituida el contratista del suministro de hojalatería.

Se aprobó el acta de remate de la subasta de un trozo de la alcantarilla, desde la calle de la Portella al mar.

Se acordó no tomar parte en la causa que el señor Juez de este distrito instruye, sobre sustracción de aguas de la acequia pública.

El Secretario dio lectura al dictamen de la Comisión especial sobre designación de sitio para implantación del proyecto de Matadero; proponiendo para ello que se adquieran dos parcelas de terreno situadas en las afueras de la puerta del Campo, detrás de la fábrica de curtidos de don Juan Gil.

El señor Pomar después de hacer una pequeña historia del asunto, en la que expuso sus quejas por el tiempo que se ha tenido entretenido, dijo que consideraba el sitio elegido como el más apropiado para el fin á que debe ser destinado, que lo que importa es que se vaya al grano, para que lo mas pronto posible se pueda construir el edificio.

Terminó pidiendo que se nombre una Comisión especial para redactar las bases del concurso para la presentación de proyectos y una vez elegido el que debe servir para la construcción del edificio, se anuncia la subasta de las Obras.

El señor García Orell demostró al señor Pomar que si no se había resuelto más pronto el asunto, no había sido para desairarle, sino porque la dificultad está en la elección del terreno donde debe levantarse el edificio. Cree que no puede éste fijarse hasta que esté aprobado el plano de ensanche de Palma, pues de lo contrario se expondrían á que el sitio que se elija tenga que ser luego alguna plaza ó calle.

Propuso que el asunto quedase de nuevo aplazado hasta que se haya resuelto la una proposición que tiene presentada, encaminada á lograr que el Gobierno resuelva varios asuntos de vital interés para Palma.

Rectificó el señor Pomar, mostrándose conforme con lo dicho por el señor García.

En vista de ello se acordó dejar el asunto para la sesión próxima.

Se concedieron dos meses de prórroga en la licencia que disfruta el concejal señor Gamarra.

Se dio lectura á dos voluminosos informes del Inspector de viveres don Juan Mayol, sobre adulteraciones del pan y de las Harinas.

A propuesta del señor Alcalde se acordó comunicar al señor Mayol, haber visto con gusto su trabajo.

El señor García Orell dio lectura á la siguiente proposición:

«Excmo. Señor: Tiene este Ayuntamiento pendientes de resolución del Gobierno central, y en distintos Ministerios, varias cuestiones de importancia suma y de vital interés para el vecindario.

Figuran entre dichos asuntos, y en primer término, la aprobación del plano de ensanche y el terrero de Murallas, y siguen la rebaja de la cuota de consumos y el reintegro de grandes cantidades que el Gobierno nos adeuda y se hallan pendientes de liquidación.

Todos estos asuntos han sido solicitados hace mucho tiempo, el primero que es el mas importante sin duda alguna, lleva cerca de dos años sin que á pesar de todas las gestiones practicadas y de todas las influencias interpuestas se haya logrado que diese un paso en la larga tramitación de oficinas á que la ley obliga, siendo además ignoradas las causas determinantes de tan perjudicial dilación.

Los concejales que suscriben están convencidos de que toda nueva gestión hecha en igual forma que la anteriormente practicada, daría idéntico resultado que aquellas, y por este motivo proponen á V. S. que se sirva nombrar una comisión de señores Concejales presidida por el señor Alcalde, para que marche á Madrid por cuenta del Ayuntamiento con el encargo expreso de llegar á obtener una resolución definitiva, sea esta favorable ó sea adversa. En el primer caso quedará amplio horizonte á la administración municipal, en el segundo se habrá perdido por mucho tiempo en Palma, toda esperanza de mejora y adelanto, situación triste en verdad, pero quizás aun no tanto y de seguro menos perjudicial para los intereses privados, que la justificada dilación que la mentamos.—Casas Consistoriales 31 de Octubre de 1901.—Francisco García Orell, Jerónimo Pou.

Terminada la lectura, el mismo señor García dijo, que deseaba lo mismo que su compañero, que la proposición quedase por ocho días sobre la mesa á fin de que la pudiesen estudiar con detenimiento todos sus compañeros.

Añadió que deseaba que la aprobación fuese unánime, pues de lo contrario retirará la proposición.

Y después de algunos otros asuntos de menor importancia se levantó la sesión.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en las Misiones en sufragio de las almas del purgatorio. A las seis de la mañana exposición del Santísimo, en seguida misa y la primera parte de rosario; al anochecer meditación la estación, después la reserva del Santísimo.

**Otras funciones**

Por celebrarse la festividad de Todos los Santos, en la Catedral y demas parroquias, á la misa mayor, habrá sermón siendo los oradores los que á continuación se expresan:

En la Catedral el M. I. Señor don Lorenzo Moyá, canónigo magistral.

En Santa Eulalia el P. Bernardo Moragues filipense.

En Santa Cruz don Andrés Más Poro, del Seminario.

En San Jaime el P. Tomás de los SS. CC.

En San Miguel el P. Antonio Lopez filipense.

En San Nicolás don Francisco Tertell C. P. de la misma parroquia.

En San Francisco de Asís, los Hermanos terciarios, á las siete y media, celebrarán misa de comunión general y á las diez y media misa mayor con sermón.

En el Socorro, á las 4 de la tarde se principiará el devoto mes de las *ánimas* y continuará los demás días al anochecer, después de rezar el santo rosario.

**Visita á la Corte de Maria**

A Nuestra Señora de la Asunción, en la Catedral.

**Últimas cotizaciones**

VALORES PÚBLICOS	
Madrid 31 de Octubre.	
Interior.	66 40
Exterior.	00 00
Amortizable.	00 00
Cubas 1886.	79 35
Cubas Nuevas 1890.	66 20
Banco de España.	490 00
Tabacos.	377 00
Franco.	32 95
Libras.	00 00
Amortizable al 1 por 100.	87 55

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Heridos.-Aglomeración**

Madrid 31 á las 9 m.

Dicen de Londres que la multitud extraordinaria que ha asistido á la recepción de los voluntarios de la Cité, ha sido tanta que muchas personas han sido derribadas y pisoteadas, resultando mas de 150 heridos.

**Mr. Kruger.-De China**

Madrid 31 á las 9 m.

En París Mr. Kruger se hospedará en el Hotel Scribe, permaneciendo unas tres semanas en la capital de Francia.

Li-Hung-Chang y el príncipe Ching han entablado negociaciones de paz sobre la base de una indemnización de 40 millones de libras esterlinas.

**El futuro probable Papa**

Madrid 31 á las 9 m.

El Papa ha nombrado al cardenal español señor Tudó su representante en la Unión Cardenalicia de las Iglesias cristianas. Se dice que el Papa recomendará al cardenal Tudó para su sucesor.

**Noticias del Transvaal**

Madrid 31 á las 9 m.

Telegramas de Bloemfontein comunican que las líneas telegráficas en el Transvaal siguen cortadas, no obstante la vigilancia de las tropas inglesas.

Ultimamente han sido enviados á la isla de Ceylan doscientos cincuenta boers hechos prisioneros por el ejército británico.

Las autoridades inglesas obligan á concentrarse en las ciudades sometidas á todos los boers mayores de catorce años.

Tal medida se encamina á evitar que dichos individuos vuelvan al campo boer.

**Agradecimiento.-El conde de San Simón-Condado.**

Madrid 31 á las 9'35 m.

Segun parece, el Sr. Azcárraga desea premiar ahora al conde de S. Luis la defensa que éste hizo del presupuesto de Guerra presentado en las últimas cortes. El jefe del Gobierno piensa conceder al conde de S. Luis la Subsecretaría de la Presidencia.

En tal caso pasaría el Conde de San Simón á desempeñar la primera secretaría del Congreso ó la Dirección General de Administración local.

También se indican como candidatos á este último cargo á los señores Hontoria y Oastell.

**Discurso de Romero Robledo**

Madrid 31 á las 10'30 m.

**La Coruña**—El señor Romero Robledo ha pronunciado un importante discurso en uno de los teatros de esta ciudad. El local se hallaba atestado de gente.

El señor Romero atacó rudamente la política á los partidos dinásticos que vienen turnando en el poder.

El orador ha dicho que se considera desheredado del favor de la Regencia y, sin embargo, no amenaza, como el señor Silveira amenazaba, cuando se encontró en una situación semejante la situación presente del señor Romero.

Este advierte los peligros que corre España en las circunstancias actuales, y hablando de las partidas levantadas en Cataluña, dice que la reacción no se combate con medidas coercitivas sino con leyes liberales.

Mencheta.

**NOTICIAS**

de la marugada

**TELEGRAMAS**

**Una desgracia**

Madrid 31 á las 7'10 n.

Dicen de París que un tranvía eléctrico chocó con un camión, que lleva bagran velocidad, siendo lanzado á más de diez metros de distancia.

El tranvía siguió la pendiente en dirección á la Avenida de la República, chocando con otro tranvía.

Con motivo del percance hay seis viajeros heridos.

**El señor Bonafoux**

Madrid 31 á las 7'45 n.

Telegrafía el señor Bonafoux desde París lo siguiente: «La censura española imposibilita toda información; pero puede decirse que la situación política financiera de España imposibilita los negocios entre la Península y los mercados europeos. Se nos juzga peor que cuando sosteníamos la guerra con Cuba y los Estados Unidos.»

**Conferencia**

Madrid 31 á las 8'55 n.

El diputado por Mallorca señor Conde de San Simón, ha conferenciado detenidamente con el señor Marqués de Portago, tratando de la necesidad de que se establezca un cable directo desde Barcelona á las Baleares.

Han llegado los señores Rico, Alba y otros nacionalistas.

**Consejo de ministros**

Madrid 31 á las 9'40 n.

- > > 9'45 >
- > > 9'50 >
- > > 9'55 >

Al abrirse la sesión el señor Ugarte espuso que una de las causas que el cree que han originado

el movimiento en Barcelona, es los límites en que se encierra á aquella provincia, castigada hoy por la crisis fabril.

Añadió que consideraba el movimiento de carácter catalanista ademas de carlista.

El Gobierno concedió un voto de confianza á los señores Linares y Ugarte, para que procedan con toda energía á reprimir el movimiento. El propósito del Gobierno es conseguirlo á toda costa y tranquilizar los animos de todos los españoles.

Caso de que sea preciso, se llegarán á tomar medidas extremas y se castigará severamente á quienes se alenen contra las armas.

El señor Linares comunicó que la partida organizada en Igualada, se la creía refundida con la organizada en Berga que ya ha sido disuelta.

Mandaba dicha partida el cabecilla carlista Bisbal.

Es imposible, añadió, fijar con exactitud el número de individuos que componían la partida organizada en Berga, pero indudablemente debió ser reforzada con los obreros que se hallaban sin trabajo.

Fuerzas de infantería y caballería la persiguen de cerca.

Se ha acordado dar una pronta solución á todas las cuestiones que ha traído la Comisión de Fomento del Trabajo Nacional de Barcelona, al objeto de conjurar la crisis fabril y restar fuerzas al movimiento rebelde.

Se designó á los señores Campó y García Aix, para ultimar los preparativos del Congreso Hispano-Americano, y para resolver varios expedientes sobre marcas de fabrica.

Se acordó en vista de la aceptación del señor Pidal, firmar en breve el decreto nombrandole Embajador en el Vaticano.

El señor Sanchez Toca manifestó que incluye en el presupuesto todo lo necesario para proseguir la política hidráulica del señor Gasset y que ademas incluire algunos proyectos de ferrocarriles y otras obras, al objeto de dar trabajo á los obreros y evitar de este modo nuevas crisis.

Se acordó tambien que salga mañana para Barcelona el acorazado Pelayo.

El Gobierno tiene fundamentos de alarma con motivo de la gran agitación observada hoy en la bolsa.

**De Marina**

Madrid 31 á las 10'40 n.

El señor Izquierdo propondrá que todos los barcos pequeños de guerra permanezcan armados y presten el servicio de guarda-costas.

También propondrá que los buques grandes practique ejercicios de instrucción, sacrificando para ello si importa los servicios de tierra en beneficio de los marítimos. Reducirá las escuelas y no engrosará las escalas con nuevas promociones.

**Desaparición**

Madrid 31 á las 11'45 n.

Han desaparecido de Sarriá varios caracterizados carlistas.

El Gobierno ha recibido varios telegramas anunciándole que continúan engrosando las partidas carlistas.

En Villanueva se ha visto un grupo de cincuenta hombres mandado por un conocido cabecilla carlista.

Al llegar el Obispo señor Morgades á Villafranca, se le hizo una grad manifestación carlo-catalanista.

En Manresa ha comenzado una huelga de unos 3.000 obreros.

**Dos noticias**

Madrid 1 á la 2'30 m.

El Gobierno ignora la cuantía de las partidas carlistas levantadas y el paradero de las mismas.

Las fuerzas militares continúan su persecución sin encontrarlas.

El señor Ugarte ha dicho que los fusiles encontrados en Barcelona ascienden á un centenar.

Se han ofrecido refuerzos al Capitán general de Barcelona señor Delgado, quien los ha rechazado.

**Más sobre los descubrimientos**

Madrid 1 á las 3 m.

**Barcelona.**—Algunos de los paquetes de cartuchos encontrados en esta capital ostentan una etiqueta que dice: «Pirotecnia militar de Cuba, 1894.»

Oficialmente se dice que la partida levantada en Igualada la componen 40 hombres y va desalentada.

Mencheta

(De nuestro corresponsal particular)

**Detenidos.-Descubrimiento**

Barcelona 31 á las 8 n.

Los detenidos hasta ahora con motivo de los sucesos ocurridos en Badalona, ascienden á veinte y pico.

Las autoridades se han apoderado además de cuarenta armas de fuego y de varios sacos que contenían cartuchos, cananas, boinas, blusas y otros efectos.

Se asegura que en Barcelona se han descubierto dos importantes depósitos de armas.

Dicen de Berga que la partida levantada en aquella ciudad se ha internado en la montaña, fraccionándose.

**Nuevos descubrimientos**

Barcelona 31 á las 10'20 n.

En la mañana de hoy han sido descubiertos tres depósitos de armas, municiones y vestuarios carlistas, en diferentes puntos de esta capital.

Se ha suspendido hasta nueva orden la peregrinación que se estaba organizando para visitar al Santo Cristo de Piara.

Amengual.

**CINEMATÓGRAFO BALEAR**

Gran función para hoy jueves 1.º de Noviembre en combinación con el Cinematógrafo, á las 8 y media de la noche.

**MR. PAPUSS**

Un hombre viviente en una urna de cristal

Asombrosas experiencias que han llamado la atención de las principales capitales de Europa y América.

Una vez metido en la urna Mr Papuss estará expuesto al público durante ocho días con sus noches.

Precios para la primera función. Sillas de público pesetas 1, id. de preferencia 1'50.

Después de la primera función. Entrada en el Cinematógrafo con la exhibición de Mr. Papuss dentro de la urna 0'50, durante el día 0'25.

Exhibición de las vistas del Cinematógrafo en la primera función:

Baile Sateil, Desfile de Artillería francesa, Id. de Infantería id., Carrera de sacos, El Magnetizador Magia, La Exposición de París, Esabio de vacas, Rebaño de corderos.

La casa conocida de José Dammann de Hamburgo, nos informa que la nueva Lotería de Hamburgo, va á empezar dentro de poco. La suerte de ganar en la misma, siendo muy importante, ofrézcase la mano á la fortuna en la casa de José Dammann. Esta casa establecida desde 1851, se ha hecho acreedora á reconocimiento por sus propios pagos de los premios. Acompañamos prospecto de la dicha Lotería.

**Preparación completa**

de Cálculo Mercantil y Teneduría de Libros por partida doble sin necesidad de libros.

Se garantizan resultados superiores con la mitad del tiempo de las otras academias.

Academia Comercial, Jaime II 19, 2.º

**Trabajadoras**

En la Sastrería de don Joaquín Iglesias, se necesitan.



# ¡Cortese Esa Tos!

Toda tos inflama é irrita la garganta. Toda tos congestiona la membrana de los pulmones. Pues hay que evitar est daño á la garganta y pulmones. Hay que darles descanso para que cicatricen las partes afectadas, para lo cual no hay como el

## Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

Desde que se toma la primera dosis sobreviene el sosiego y el descanso, cesa el coquillo de la tos desaparece. No se aguarde hasta que venga la pulmonia y la tisis, sino atájese sin demora el resfriado.

El Pectoral de Cereza del Dr. Ayer cura porque cicatriza. Alcanza al asiento del desarreglo, calma la inflamación y efectúa una curación permanente. Empiécese á tomarse á tiempo, es el gran preventivo para todos los desarreglos graves de los pulmones.

Se halla de venta á hora en frascos de mediano tamaño á precios reducidos.

Fábricas del Dr. AYER, Azucaradas, El Mejor Purgante.

## Caballo

Por ausentarse su dueño se vende uno argelino muy simple de cinco años y 4 meses de edad con guarniciones y carretón de lujo casi nuevo. Informarán: Plaza del Mercado, número 19 y 20

### Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarle el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres pelados. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del

### Diaplatorio imperial Padro

Frasco 10 reales

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## PRODUCTOS ESPECIALES

### Farmacia de J. TORRENS--Soller

Vino Urandado Péptico.—Especialísimo para la curación cierta y segura de la DI. BEBES.

Píldoras antileucorreicas.—Curan pronto y radicalmente el flujo blanco, las celeros, palidez, debilidad, etc.—Plácese prescrites.

De venta.—Palma: Cuatro Farmacéuticos; Farmacia de las Sopinas. Barcelona: Farmacia del Dr. Fisá; Sociedad Farmacéutica Española y J. Urribe y C.<sup>a</sup>

Madrid: Farmacia del Dr. Vara del Castillo; idem del Dr. Blas y Manada.

Valencia: Hijos de Blas Cuesta.

Málaga: Farmacia del Dr. Peláez y Bermúdez.

## Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS  
Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores á gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, zinc y toda clase de metales.

Venta á plazos  
10, Puerta Santa Madrona 10—Esquina calle del Chá—Barcelona

## EL ACETILENO

Como Petróleo á real el litro y como Gas á medio real el metro con los aparatos perfeccionados sistema

BOFILL (Ingeniero)  
PATENTE DE INVENCION POR 20 AÑOS

Lámparas y Faros para Bicicletas y carruajes y Mesas especiales que no producen humo.

## Carburo superior á 70 cénts. Kg.

Los que usen, vendan y los que fabrican aparatos imitanos mi privilegio y no me hayan satisfecho los derechos de patente, serán juzgados como usurpadores.

Sindicato, 141, 1: Palma

## Incandescencia por el Gas

## Mechero Auer

GRAN PREMIO EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1900  
Despacho exclusivo, Constitución, 90

El representante de dicho Mechero tiene el honor de ofrecer nuevamente el «Mechero Auer» tan conocido y recomendado por sus inimitables cualidades de economía, brillantez y duración del mangito, según lo demuestran los elegidos que de él hacen cuantas personas lo llevan usado por espacio de algunos años, siendo sus resultados incomparables. Al mismo tiempo tiene la satisfacción de participarle que después de las recompensas obtenidas en cuantas Exposiciones se ha presentado, ha sido á titimamente «premiado» en la reciente Exposición de París de 1900 con el «Gran Premio» para el «Mechero Auer, por no haber hasta hoy ninguno que le iguale,» y á su autor el doctor «Carlos Auer, Medalla de Oro» por ser el «único inventor de la incandescencia». Con estos datos cree quedará convencido de que cuantas imitaciones circulan, pretendiendo sus expendedores que superen al «Mechero Auer», son presunciones vanas, por cuanto no pueden alegar nada en favor de sus productos, con hechos verdaderos legítimos como la «Auer» puede presentar.

## ¡MÁS CASPA, NI CANAS, NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA!

## El Tricófero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero

# 500,000

Marcos 800,000

Marcos 11,618,400

Pesetas 19,000,000.

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por el Estado de Hamburgo. El premio mayor puede ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

El premio mayor de la primera clase es de 500,000 marcos, en la segunda 250,000, en la tercera 100,000, en la cuarta 50,000, en la quinta 25,000, en la sexta 10,000, en la séptima 5,000, en la octava 2,500, en la novena 1,000, en la décima 500, en la undécima 250, en la duodécima 100, en la decimotercera 50, en la decimocuarta 25, en la decimoquinta 10, en la decimosexta 5, en la decimoséptima 2,50, en la decimoctava 1,00, en la decimonovena 500, en la vigésima 250, en la vigésimo primera 100, en la vigésimo segunda 50, en la vigésimo tercera 25, en la vigésimo cuarta 10, en la vigésimo quinta 5, en la vigésimo sexta 2,50, en la vigésimo séptima 1,00, en la vigésimo octava 500, en la vigésimo novena 250, en la vigésimo décima 100, en la vigésimo undécima 50, en la vigésimo duodécima 25, en la vigésimo decimotercera 10, en la vigésimo decimocuarta 5, en la vigésimo decimoquinta 2,50, en la vigésimo decimosexta 1,00, en la vigésimo decimoséptima 500, en la vigésimo decimoctava 250, en la vigésimo decimonovena 100, en la vigésimo decimocinco 50, en la vigésimo decimoseis 25, en la vigésimo decimosiete 10, en la vigésimo dieciocho 5, en la vigésimo diecinueve 2,50, en la vigésimo veinte 1,00, en la vigésimo veintiuna 500, en la vigésimo veintidosa 250, en la vigésimo veintitercera 100, en la vigésimo veinticuarta 50, en la vigésimo veinticinco 25, en la vigésimo veintiseis 10, en la vigésimo veintisiete 5, en la vigésimo veintiocho 2,50, en la vigésimo veininueve 1,00, en la vigésimo treinta 500, en la vigésimo treinta y una 250, en la vigésimo treinta y dos 100, en la vigésimo treinta y tres 50, en la vigésimo treinta y cuatro 25, en la vigésimo treinta y cinco 10, en la vigésimo treinta y seis 5, en la vigésimo treinta y siete 2,50, en la vigésimo treinta y ocho 1,00, en la vigésimo treinta y nueve 500, en la vigésimo cuarenta 250, en la vigésimo cuarenta y una 100, en la vigésimo cuarenta y dos 50, en la vigésimo cuarenta y tres 25, en la vigésimo cuarenta y cuatro 10, en la vigésimo cuarenta y cinco 5, en la vigésimo cuarenta y seis 2,50, en la vigésimo cuarenta y siete 1,00, en la vigésimo cuarenta y ocho 500, en la vigésimo cuarenta y nueve 250, en la vigésimo cincuenta 100, en la vigésimo cincuenta y una 50, en la vigésimo cincuenta y dos 25, en la vigésimo cincuenta y tres 10, en la vigésimo cincuenta y cuatro 5, en la vigésimo cincuenta y cinco 2,50, en la vigésimo cincuenta y seis 1,00, en la vigésimo cincuenta y siete 500, en la vigésimo cincuenta y ocho 250, en la vigésimo cincuenta y nueve 100, en la vigésimo sesenta 50, en la vigésimo sesenta y una 25, en la vigésimo sesenta y dos 10, en la vigésimo sesenta y tres 5, en la vigésimo sesenta y cuatro 2,50, en la vigésimo sesenta y cinco 1,00, en la vigésimo sesenta y seis 500, en la vigésimo sesenta y siete 250, en la vigésimo sesenta y ocho 100, en la vigésimo sesenta y nueve 50, en la vigésimo setenta 25, en la vigésimo setenta y una 10, en la vigésimo setenta y dos 5, en la vigésimo setenta y tres 2,50, en la vigésimo setenta y cuatro 1,00, en la vigésimo setenta y cinco 500, en la vigésimo setenta y seis 250, en la vigésimo setenta y siete 100, en la vigésimo setenta y ocho 50, en la vigésimo setenta y nueve 25, en la vigésimo ochenta 10, en la vigésimo ochenta y una 5, en la vigésimo ochenta y dos 2,50, en la vigésimo ochenta y tres 1,00, en la vigésimo ochenta y cuatro 500, en la vigésimo ochenta y cinco 250, en la vigésimo ochenta y seis 100, en la vigésimo ochenta y siete 50, en la vigésimo ochenta y ocho 25, en la vigésimo ochenta y nueve 10, en la vigésimo noventa 5, en la vigésimo noventa y una 2,50, en la vigésimo noventa y dos 1,00, en la vigésimo noventa y tres 500, en la vigésimo noventa y cuatro 250, en la vigésimo noventa y cinco 100, en la vigésimo noventa y seis 50, en la vigésimo noventa y siete 25, en la vigésimo noventa y ocho 10, en la vigésimo noventa y nueve 5, en la vigésimo cien 2,50, en la vigésimo cien y una 1,00, en la vigésimo cien y dos 500, en la vigésimo cien y tres 250, en la vigésimo cien y cuatro 100, en la vigésimo cien y cinco 50, en la vigésimo cien y seis 25, en la vigésimo cien y siete 10, en la vigésimo cien y ocho 5, en la vigésimo cien y nueve 2,50, en la vigésimo ciento 1,00.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

20 de Noviembre de 1900.  
Valentin y Cia.  
Hamburgo.

## HERPES

CURÁNSE CON EL LIRIMENTO BECANTE ANTI-HERPÉTICO

# ROVER

Prezando en la Exposición anual del IX Cong. Internacional de Higiene y Demografía

Es el preparado que más se usa en esta leña para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antiguo que sea; hace desaparecer el peor que tanto molesta devolviendo á la piel su forma en estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escorfuladas de la misma, oropelones, etc., etc.

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia de las Sopinas, Plaza de Antonio Maura.

## CATARROS

BRONQUITIS CRÓNICAS Y TOSES PERTINACES

Se curan con el mejor breu ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general. Farmacia de las Sopinas, Plaza Antonio Maura—PALMA

## ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades bellotas es el

Purgante de ANDRÉS Y FABIA

Farmacéuticos premiados de VALENCIA

Corrige inmediatamente:

Inapetencias, Acidez, Náuseas, Indigestiones, Afecciones nerviosas, Irregularidades del mensturo, Váridos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago.

Se emplea también como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rápido en sus efectos.

De venta en Palma, farmacia de D. JUAN VALENZUELA plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad, á 2 pesetas caja.

# LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidas y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

## IMPOTENCIA

Curación rápida con la renombrada Pomada fortificante de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez pesetas bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

## Viuda de E. Banqué

Gran depósito de las tan acreditadas máquinas para coser

### Wertheim, Pfaff y Estrella

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.

Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta

# CLAES

VENTA A PLAZOS  
Colón 34, Palma

## EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

# ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

## DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio segurísimo para la curación de las escarfulas ó tumores frios, las herpes de todas clases, las ligas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los flujos blancos, las ligas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

## Compra y venta de fincas

Para informes y demás, dirigirse calle de la Riera, núm. 36, Palma.

## TIENDA DE CORSES

# LA CATALANA

Brossa 12 Tienda, Palma

Variado surtido en corsés de todas clases, especialmente de los de forma PARIEN, á precios económicos.—Especialidad en la medida, y en la confección de fajas ventrales, y en corsés higiénicos para señoras delicadas.

Bases y elegantes corsés para novias.—Buen corte.—Últimos modelos de París.—Género superior.—Composturas de todas clases.

Número 12—Brossa—Número 12

Nota.—Se pasa á domicilio á tomar medidas y á probar los corsés.

## EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

## El Aibaf Serdna

(magrama) de Andrés y Fabia, farmacéutico, premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caria comunica al aliento.

De venta en Palma, farmacia VALENZUELA y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

Tipo-litografía de Amengual y Muntaner